

## EL ECO DE CARTAGENA.

Miércoles 30 de Junio de 1880.

REVISTA SEMANAL  
DE CONOCIMIENTOS UTILES.

### Historia del café

El café es originario de la Arabia y la Etiopía, y comenzó a cosecharse su fruto en el siglo XV. Créese derivar su nombre de Caffa, del reino de Narea, en el Africa; y aunque se dice existir treinta ó más clases ó variedades, es evidente que el cultivo conocido en todas partes se ha verificado con el renombrado grano de Moka, y que es de reciente fecha el descubrimiento del grano de Liberia, llamado á propagarse en América.

Atribuyese el origen de su uso al superior de un monasterio de Arabia, en 1412, el cual deseando que no se durmiesen los monjes durante los oficios de noche, hacia tomar una infusion preparada con hojas de café, descubrimiento sugerido por el hecho de que los pastores encontraban su ganado mas ágil cuando comia ese fruto.

En Yemen, Arabia, los que se ocupan en aventar el café, arrancan la primer cuticula, recogiendo la interior con sumo cuidado, que venden para hacer la bebida *quicher*, la cual preparan, quemando esa primera capa interior, que ponen en carbones encendidos y despues en agua al fuego por una hora. Dicese que esto es lo que generalmente se sirve en muchos puntos de Arabia.

Ultimamente se ha presentando en Francia un descubrimiento que estimularán el beneficio de todos los desperdicios del café. Los estudios y experimentos hechos por el doctor Doyen de Rémis prueban que en lugar del 20 por 100 de sustancia que ordinariamente se saca del café, segun el modo de pulverizarlo y usarlo hasta hoy, puede elevarse hasta un 46 por 100 mas lo que se pierde en el afrecho. Dice que lo que se arroja como inútil contiene principios nutritivos de un valor incontestable, como materias azoadas, tan importantes para la vida, grasas, y sobre todo sales minerales que juegan un papel utilísimo en la nutricion de los sistemas óseo, pulmonar y nervioso (sulfatos, cloruros, fosfatos de potasa y magnesia.) Para obtener el coronamiento de la idea, dicho doctor ha inventado un molino vertical de gran fuerza en que el grano queda reducido á un polvo finisimo. Mas la invencion acreceria su importancia eucaminándola al beneficiamiento de los desperdicios, sobre todo hoy que la especulacion, favorecida por los adelantos, pide, léjos del centro

productor, el café en su estado natural para prepararlo en máquinas adecuadas, y cuya circunstancia no puede menos de conducir al mayor desenvolvimiento de este ramo agrícola.

Continuando, pues, la historia del café, aparece que apesar de los fuertes obstáculos que oponian su entrada en Europa, con erróneas prohibiciones, progresaba el uso de él.

En 1554 ya se vendia públicamente en Constantinopla, adquiriendo nombre. Mas no fué hasta 652 que se abrieron cafés públicos en Inglaterra por un griego acompañado de un turco. En 1663 otro turco lo establece en Marsella y un armenio en Paris en 1672. En Italia se conocia desde 1624, debido á los venecianos. Curioso seria recordar las prohibiciones con que en Europa se atajaba el uso del café, que despues de ser mucho tiempo un lujo, pasó á objeto de necesidad y despertaron los esfuerzos para aclimatar tan precioso arbusto en Europa, lo cual no pudo lograrse.

Dicese que los holandeses fueron los que lo llevaron de Moka á Batavia. En Java ha llegado á ser el primer renglon, encontrando su grano una aceptacion superior en los mercados.

Los holandeses tambien lo llevaron á Amsterdam, de cuyo punto enviaron en 1714 á Luis XIV un café que conservado al calor de las estufas en el Jardin Real, fué de donde se transmitió para la América. En 1720 el capitán Declienso trajo á la America dos arbustos, y se extendió su cultivo á todas las colonias francesas. He visto escritos en que se dice que en 1715 se conocia el café en Santo Domingo. De Haiti llegó á esportarse en 1790-76,853,000 libras, aunque poco despues decayó completamente, si bien en 1851 embarcó esa misma cantidad, y no desmaya en ese ramo. En Jamaica, cuyo suelo se adapta á ese cultivo, tuvo sus buenas épocas, y ha sido uno de los primeros puntos para aclimatar el café de Liberia; así como Puerto Rico, que tiene un excelente grano.

En el Brasil se conoció tambien desde los primeros momentos con los más ventajosos resultados, y á principios del siglo ya esportaba mas de 18,000,000 de libras. Hoy consituye su primer artículo de comercio.

En Cuba se introdujo en 1748 por D. José Antonio Gelabert, contador mayor de cuentas, que trajo la semilla de Santo Domingo con objeto de sacar aguardiente.

La produccion llegó á alcazar 4,500,000 arrobas en 1841, pero ha decaido de una manera sensible.

En Venezuela se conocia el café en 1784, aunque no se formalizaron las plantaciones hasta 1796.

No es tan remota la existencia del café en Colombia, unos veinte años hace que ha comenzado á atenderse con esmero su cultivo.

Este toma extraordinariamente incremento en Guatemala, San Salvador y Nicaragua. De una exportacion en comun de libras 15,000,000 en 1860 la han elevado dichas tres Repúblicas en 1877 á más de 58 millones de libras.

Las Antillas francesas de donde partió el cultivo para los demás puntos de América, ha ofrecido un excelente grano y con una preparacion conveniente.

En Méjico, donde especialmente el café de Urapan y el de Córdoba han conquistado fama, se conoce desde 1828, en que regresó de la mision diplomática en Londres el general Michiena, y llevó semilla de Moka sembrándola en la hacienda La Parota, distrito de Arrio, y de allí dimanó todo el cultivo en la República.

Es un hecho que todo el café sembrado en América ha provenido de semilla legitima de Moka; y dudas ocurridas en Europa respecto de lo que perdía en mérito el grano legitimo reproducido en América, llevaron á detenidos ensayos en los jardines de aclimatacion de Europa, resultando que el grano de América en nada diferencia al primitivo de Moka.

DANIEL GARCIA.

## NOTICIAS GENERALES.

Paris, 28.

Muchos jesuitas franceses han ingresado en diferentes establecimientos particulares de enseñanza en calidad de profesores. Otros han sido nombrados vicarios auxiliares de algunas parroquias.

Se cree que la mayor parte seguirán residiendo en Francia á pesar del decreto que disuelve sus colegios.

Londres, 29.

El «Daily Telegraph» dice que el gobierno turco ha declarado en estado de sitio las provincias limítrofes á Grecia.

El «Times» confirma la noticia de la ruptura de relaciones diplomáticas entre Grecia y el Vaticano.

Añade que el gobierno belga anunció á principios de mes á la Santa Sede su propósito de llamar al embajador acreditado cerca de ella.

Viena, 29.

Los acuerdos tomados por la conferencia de Berlín produjeron gran sansacion en Constantinopla.

Se asegura que el sultán manifestó que no aceptaba en manera alguna los nuevos límites entre Grecia y Turquía.

Está no obstante se cree que la Puerta accederá ante la actitud enérgica de las potencias.

Los preparativos militares ordenados por el sultán, no tienen más objeto que el de dar una satisfaccion á la opinion pública del imperio, muy sobrescitada estos días con motivo de los acuerdos de la conferencia.

Rio-Janeiro, 20.

Segun las últimas noticias de la república Argentina, continúan las negociaciones para la paz, creyéndose probable un acuerdo entre nacionales y provinciales.

Viena, 28.

Los periódicos siguen hablando en sentido pesimista de la Cuestion de Oriente.

Londres, 28.

El «Daily News» de esta tarde publica un telegrama de Constantinopla anunciando que el ministro de la Guerra de Turquía, ha resuelto establecer en Andrinópolis un campamento atrincherado de 24000 hombres.

Paris, 28.

Las secciones del Senado han elegido la comision encargada de examinar el proyecto de ley de amnistía. Dicha comision se compone de seis miembros opuestos al proyecto que han sido elegidos por 113 votos y de tres favorables elegidos por 103.

Este resultado ha causado profunda sensacion.

Se cree muy probable que el senado apruebe el proyecto con la enmienda del senador Barthe escluyendo los crímenes de derecho comun.

El Senado aprueba la ley suprimiendo el cargo de limosnero militar.

Paris, 29.

La eleccion de la comision de amnistía del Senado preocupa vivamente la atencion pública.

El Sr. Julio Simon, presidente de dicha comision, será probablemente ponente de la misma.

Los periódicos publican el extracto del discurso que pronunció el Sr. Simon en la seccion á que pertenece, combatiendo el proyecto presentado por el gobierno, que le pareció inconveniente inoportuno y antipolítico.

Rio Janeiro, 28.

Las últimas noticias de Buenos Aires dicen que las tropas nacionales cercaron completamente la ciudad el 26 del corriente, dando un plazo á la guarnicion de veinticuatro horas para capitular.

Berlín, 28.

La Cámara de diputados aprueba, por 206 votos contra 202, la ley político-eclesiástica tal como fué redactada en la segunda lectura.